

## COMENTARIOS DE REUNIONES Y CONGRESOS

### Primer Congreso Uruguayo de Psicoanálisis

*Dr. Álvaro Nin\**

Los días 26, 27 y 28 de mayo de 2000 la Asociación Psicoanalítica del Uruguay realizó el Primer Congreso Uruguayo de Psicoanálisis, XI Jornadas Científicas, en el Centro de Conferencias de la Intendencia Municipal de Montevideo, en el cual se debatió el tema: **Los duelos y sus destinos, depresiones hoy.**

Por primera vez nuestra Asociación, decidió un cambio en la nominación de las tradicionales Jornadas Científicas que se realizaban periódicamente y se convocó a dicha actividad como un Congreso, ya que éste supone una gama variada y compleja, donde se combinan plenarios, paneles simultáneos, mesas redondas, talleres y presentación de trabajos libres. Inscrimos este primer Congreso, en la serie de Jornadas científicas que desde 1993 se venían realizando en forma abierta a nuestro medio. En esa oportunidad, la temática que se discutió fue: “La neurosis hoy”, en 1995 el tema elegido fue “Lo arcaico, temporalidad e historización” y en 1997 el tema fue: “Trabajando con Jean Laplanche”, motivados por la visita a nuestro país del prestigioso psicoanalista francés. Para elegir el tema de este Congreso, la Comisión Científica de APU realizó una convocatoria, de modo tal que todos sus integrantes tuvieran la oportunidad de participar desde el inicio y así fue como en diciembre de 1998 se decidió este tema central. Nuestro objetivo fue, entre otros, mostrar el trabajo que los psicoanalistas y los profesionales vinculados a dicha práctica estaban realizando, brindando un espacio para debatir sobre sus inquietudes, ideas nuevas e investigaciones actuales.

---

\* Director Científico de APU en el período jun/1998-junio/2000.  
Juan María Pérez 2885/202, Tel.711 9679.

Desde esos inicios, como psicoanalistas, sentimos que la importancia del tema sobre los duelos no se debía exclusivamente a su alta incidencia en la demanda de tratamientos. Sino más bien a una necesidad de ubicar dicha problemática en una perspectiva vinculada al duelo estructural al que cada ser humano está enfrentado, en la medida en que sus primeras inscripciones psíquicas están determinadas por el modo en que se constituyen sus objetos perdidos. De ahí que en la dualidad de Eros y Tánatos, aquello vinculado a la singularidad de lo perdido, constituye un elemento fundante y originario del inconciente.

Partiendo de lo que se puede pensar como un dato clínico “actual”, o sea, el duelo en el aquí y ahora, se pudo abrir un amplio abanico de discusiones metapsicológicas y psicopatológicas

En el curso de la preparación del Congreso agregamos el subtítulo “Depresiones hoy”, ya que de esta manera quedaba jerarquizada nuestra intención de habilitar a una discusión con disciplinas afines tales como la Medicina, la Psiquiatría, la Psicología y la Sociología, como se reflejó en el interés y el éxito de los paneles interdisciplinarios. Pensamos que en esa oscilación entre los términos duelo y depresión, es que estuvo uno de los factores del éxito que motivó a un numeroso público a la discusión y presentación de trabajos.

Dos importantes ejes temáticos fueron discutidos a lo largo del Congreso, uno de ellos vinculado a las pérdidas, separaciones, noción de objeto perdido, duelo normal y patológico y otro vinculado al destino de todas estas cargas libidinales y agresivas que quedan liberadas en el proceso de duelo. Aquí la discusión se abrió a las posibilidades de sustitución de la pérdida, al modo de reactualización de los duelos a través de las instancias ideales y la constitución del narcisismo, así como también las vías identificatorias y el papel de la sublimación en tanto desplazamiento psíquico y cambio en las metas pulsionales.

Concluyendo, pensamos que fue una experiencia positiva y a repetir, donde se cumplió ampliamente con el objetivo de intercambio científico, haciendo evidente el vigoroso pensamiento psicoanalítico de nuestro país, enriqueciéndonos con el aporte de psicoanalistas de nuestra región y trabajando en un clima de apertura con todos los colegas de orientación psicoanalítica tanto de nuestra capital como del interior del país.